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2011 年年初，上海、重
庆相继宣布从 2011 年 1 月
28日起开始征收个人住房
房产税。

上海试点范围为上海
市行政区域。征收对象是
上海市居民家庭在上海市
新 购 且 属 于 该 居 民 家 庭
第二套及以上的住房，和
非 上 海 市 居 民 家 庭 在 上
海 市 新 购 的 住 房 。 征 税
税 率 暂 为 0.6% 。 应 纳 税
住 房 每 平 方 米 市 场 交 易
价 格 低 于 上 海 市 上 年 度
新建商品住房平均销售价
格 2 倍（含 2 倍）的，税率
暂减为 0.4%。

重庆的征收区域仅针

对主城九区，对个人拥有的
独栋商品住宅、个人新购的
高档住房以及在重庆市同
时无户籍、无企业、无工作
的个人新购的第二套（含第
二套）以上的普通住房征收
房产税，税率征收标准为从
0.5%到 1.2%不等。其中的
高档住房，是指建筑面积交
易单价达到上两年主城九
区新建商品住房成交建筑
面积均价2倍（含2倍）以上
的住房。

对于房产税的征收数
额，上海、重庆都没有公开
具体的数字。2011 年 1 月，
重庆方面预计，重庆在开
征房产税的第一年预期可

征得 2 亿元左右的税收。
2012 年年初，重庆市财政
局副局长何志明曾经对媒
体表示，重庆房产税征收
金额已达一亿元。而上海
方面一直没有公布房产税
的征收数额。

上海易居房地产研究
院副院长杨红旭表示，由
于缺乏足够的数据，外界
很难对房产税征收额进行
精确的测算。他估计，一
年来两地实际征收的房产
税“最多不过几亿元，不会
超过 10 亿元”。

本版采写
本报记者 刘狄 李捷

■ 链接 渝房产税一年 征收额过亿

完善税制是出发点

在全国工商联给今年
两会的提案中，其中之一就
是《关于加快土地出让金制
度改革 适时出台房产税
的提案》，提案中认为，土地
出让金制度导致地方财政
收入的不稳定，透支了未来
的发展力，也是推高房价的
主要原因。建议确立以税
收作为地方财政收入主体
的财税改革目标，房产税的
改革应以土地出让金的改
革为前提。

在 地 产 界 ，一 提 到 物
业税，人们就会立刻联想
到“调控”，而很多购房人
听到房产税，第一反应也
是问房价会不会下降。国
内著名税法专家、中央财
经大学税务学院副院长刘
桓表示，2003 年开始设计
征收房产税的主要目的，
还是从完善规范我国的税
收体系出发的，因为我国
税收体系中，在财产税这
一块还有比较大的缺失。
当时考虑物业税征收后的
主要用途，是为了给地方

政府打开一个长久而稳定
的收入来源，取代地方政
府对于土地财政的依赖。

刘桓表示：“现在看起
来初衷是没有改变，但是
随着房地产市场的发展，
人们对物业税初始的作用
开始淡忘，而强调的是其
派生作用。”

房产税影响购房人心理

目前上海、重庆作为房
产税试点，开征已经一年有
余。上海易居房地产研究
院副院长杨红旭表示：从上
海的情况来看，由于房产税
征收的力度不是很大，因此
目前房产税对于购房人的
影响主要还是心理影响。”

在2010年时，当时物业
税还没有开始试点，记者在
采访全国政协委员、曾任国
家税务总局副局长的许善
达时，他就表示 “中国的
税制格局，在销售方面征收
的税的比重是第一位的，所
得税征收是第二位的，在财
产税的征收是第三位的，这
个格局我认为在短期内是

不会改变的。所以不可能
新出台一个税种，在这个领
域内，立刻能在征收的比重
中占重头，这是做不到的。”

刘桓也表示，一个新税
种的出台，当然应该是先实
行再完善。“如果没有个人
所得税，今天要开征会更
难。所以房产税出台的过
程，肯定也是先易后难，逐
步完善”。

记者采访了多位房地
产业内的开发商与代理行
老总，多数都表示，房产税
试点如果扩大到北京，应该
会参考上海、重庆的模式，
力度应该不会太大。但在
目前北京楼市仍然处于严
厉调控的背景下，影响大小
还不好说。

北京某高端楼盘的一
位工作人员对记者表示：

“房产税如果扩大到北京，
对楼市肯定多多少少会有
影响的，对于我们高端项
目来说，肯定市场上客户
群这个蛋糕会变得更小，
我们项目能做的，就是在
蛋糕变小的情况下，抢占更
多的份额。”

在刚刚闭幕的两会上，记者问财政部部长谢旭人：“今年房产税会扩大到北京
吗？”还没等谢旭人回答，旁边一位官员抢先答道：“肯定会的。”谢旭人哈哈一笑，
说：“正在研究。”这样的回答也引起了北京房地产业内外关于房产税的无数猜想。

北京若出台房产税力度或不大
财政部部长曾表示房产税进京正在研究，业界认为若征收房产税应放松限购措施

●刘晓光 首创置业
董事长

目前北京楼市已经实
施非常严格的限购措施，
如果在北京征收房产税的

同时，能够把限购措施放
松，以税后手段来代替行
政手段来调控市场，那么
是一件好事。如果调控措
施不放松，又开征房产税，
那么对本来已经低迷的楼
市肯定会形成沉重的打
击。当然也要看征收的范
围和税率，如果征收的范
围只涉及或者单价在每平
米5万元以上的高端住宅，
或者是面积在 150 平米以
上大户型，对市场的影响就
比较小，如果所有的房子
都收税，影响就大。如果
一套房子只收几百元影响
就小，收几万元影响就大。
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征房产税应放松限购

房产税应该是组合政策
●毛大庆 万科集团

执行副总裁、北京公司总
经理

现在我还没有听说北
京确定会开始征收房产
税，我相信如果开征的话，
应该是一个组合政策的出
台，而不仅仅是一个房产税
的问题。只有等这个组合
的政策具体细则出来了，才
能分析其对楼市的影响。

房产税前提要一视同仁

●陶红兵 高策地产
服务机构董事长

我认为这个试点不会
扩大至北京，在一到两年
内，全国范围内都不可能
全面铺开。北京是全国房

地产最特殊，房产税基本
前提就是要一视同仁，不
能说有的房子征，有的不
收。目前北京有商品房、
保障房、中央部委、企业的
房产等，如何征收难以界
定，没有形成统一政策，且
这个政策既要让百姓感到
公平，又要让这些大的产权
单位能接受，各方面的平衡
在北京是很难找的。所以
短期内我不认为北京能够
推行房产税。

如果北京真的要征
收，最有可能就是参考“上
海模式”，这两个城市存在
一定的共性。从结果来
看，上海也没收到多少税。

不好判断是否征收

●任莉 思源经纪副
总经理

两会精神中对于房产

税扩大试点和全国大范围
征收还是有一定差别的，
毕竟要涉及很多方面问
题。至于北京是否会加入
这一轮试点，还不是很好
判断。我个人觉得在北京
试行可能性较小，因为城
市特殊性及市场敏感度，
对于很多城市影响都会比
较大，应该在大部分城市试
行成功之后再到北京。如
果房产税真的要在北京实
施，可能还是要先空转一段
时间，测试市场的相关反
应，需要一个试运行过程。
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